
A los 94 años falleció Thomas
Georg Fürst Freiwirth, uno de
los fundadores de Mallplaza, co-
fundador de Parque Arauco y
partícipe de Los Cobres de Vita-
cura, entre otras iniciativas.

Por eso, en la industria de los
centros comerciales este empre-
sario era reconocido como uno
de los precursores de los malls en
Chile. En Mallplaza su familia
mantiene una participación de
dos dígitos, en torno al 11% y su
hijo Paul Fürst es miembro del
directorio de la compañía que
hoy es parte del Grupo Falabe-
lla. El recambio generacional en
sus negocios lo había efectuado
hace varios años, incluido un
traspaso de activos a sus nietos.

De tono amable, el empresario
fue un activo director en varias
compañías de otros rubros, co-
mo en CCU y Banco de Chile (en
la entidad financiera se desem-
peñó en una suplencia).

Ayer, Fernando de Peña, ge-
rente general de Mallplaza, ma-
nifestó sobre Fürst: “Hablar de
Thomas Fürst es hablar de un
hombre visionario, emprende-
dor, con un gran liderazgo y mi-
rada empresarial. Fue uno de los
principales impulsores del desa-
rrollo de los centros comerciales
en Chile y en el caso de Mallpla-
za, fue uno de sus fundadores y
artífices de la visión que hasta
hoy inspira a nuestra compañía,
que es la de acercar las propues-
tas comerciales a la mayor canti-
dad de personas”. 

Fallece Thomas
Fürst, uno de
los fundadores
de Mallplaza

EYN

A LOS 94 AÑOS:

Cocreador de Parque

Arauco y Mallplaza,

introdujo los malls en

Chile.

Thomas Fürst fue uno de los padres
de la industria de malls en Chile.
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María Teresa Vial, presidenta de la Cámara de Comercio de Santiago.

E l cardenal Fernando
Chomali, arzobispo de
Santiago, reabrió la dis-
cusión por la apertura

de tiendas pertenecientes a las
cadenas Falabella, Paris y Ripley
el próximo 18 de abril, fecha en
que se conmemora el feriado de
Viernes Santo.

En la red social X, Chomali ex-
presó que “es lamentable conver-
tir Viernes Santo en un asunto co-
mercial o jurídico”, luego de que
la polémica escalara desde el ám-
bito religioso al legal. Lo anterior,
tras la resolución de la Dirección
del Trabajo (DT) que interpretó la
existencia de “cláusulas tácitas o
derechos adquiridos” para los
trabajadores del comercio en ma-
teria de descanso, debido a que
en años anteriores las tiendas
permanecían cerradas.

En conversación con “El Mer-
curio”, María Teresa Vial, presi-
denta de la Cámara de Comercio
de Santiago (CCS), defendió la
apertura del comercio, a pesar de
las presiones para revertir esta
decisión. Señaló que las empresas
están observando una alta de-
manda por trabajar de manera
voluntaria ese día. “Ya hay acuer-
dos con una gran cantidad de tra-
bajadores que van a trabajar vo-
luntariamente. La verdad es que
parecería poco serio retroceder
en eso (...); qué capacidad hay de
tener ocho feriados irrenuncia-
bles y pensar en agregar uno más.
Eso no es sostenible”, dijo.

—¿Cree que se ha sobrerreac-
cionado a este tema?

“Tenemos que debatir con to-
dos los antecedentes sobre la
mesa y señalar que un día de
cierre del comercio son entre
US$ 170 y US$ 200 millones
que el país deja de percibir (...).

Por supuesto hay personas que
tienen una sensibilidad muy
importante, que puede ser reli-
giosa y que puede ser para esta
fecha o para otras, donde tienen
derecho a vivir esa fecha espe-
cial de la mejor forma. Por eso
valoramos que muchas empre-
sas estén ofreciendo que este día
de trabajo sea voluntario”.

—¿Qué le parece la interven-
ción del cardenal Chomali? 

“Me parece muy válido y
muy importante que todos los
líderes, y sobre todo líderes es-
pirituales, tengan opinión sobre
estos temas. Ha sido muy inte-
resante también la intervención
del cardenal”.

—¿Es correcto tener una di-
mensión espiritual para decidir
si abre el comercio? 

“La dimensión espiritual de
todos nosotros es tremenda-

mente relevante, pero creo que
también la dimensión material
y el trabajo son muy relevantes.
Una persona que realmente no
tiene un trabajo formal y de cali-
dad, o una persona que no tiene
los medios mínimos necesarios,
la verdad es que es difícil que
tenga la posibilidad de tener
tiempo y disponer de ese tiem-
po para temas espirituales
cuando materialmente no llega
a un mínimo necesario”. 

—¿Fue invitada a la reunión
privada con empresarios?

“El cardenal me ha invitado
en otras ocasiones (...). Por este
tema también hemos conversa-
do personalmente, con una
apertura importante. Es muy
importante tener debates, no
siempre vamos a estar de acuer-
do en todo. Lo que necesitamos
es una conversación franca, ho-
nesta, y cada uno pondrá el foco

donde le parece que es impor-
tante ponerlo. Creo que la di-
mensión espiritual, y por eso
también quiero ser muy justa
con las declaraciones del carde-
nal, es muy relevante también”. 

—¿Usted es creyente?
“Soy católica practicante”.

—¿Qué le parece haber cruzado
palabras con el cardenal Cho-
mali sobre este tema?

“No creo haberme cruzado en
declaraciones con el cardenal (...).
Nosotros con todas las autorida-
des y líderes somos especialmen-
te preocupados de ser respetuo-
sos porque es lo que correspon-
de, porque tenemos que cuidar
nuestras instituciones, tenemos
que cuidar también a nuestra
Iglesia Católica. Me imagino que
todos los creyentes cuidan y res-
petan las instituciones tan valio-
sas como la Iglesia Católica y no

creo por eso que estemos envuel-
tos en una polémica, sino que
simplemente tenemos puntos de
vista probablemente distintos e
igual de valiosos”.

—¿Qué opina de que el carde-
nal calificó de “miope” e “injus-
ta” esta medida?

“No me voy a referir ni voy a
calificar las declaraciones de na-
die porque me parece que no
corresponde”. 

—Como practicante de la reli-
gión, ¿no resulta complicado tra-
bajar en un día que era conside-
rado como descanso religioso?

“No me parece que tengamos
un dilema ético. El trabajo no va
en contra de los preceptos reli-
giosos, al revés. Y la verdad es
que no veo ahí ningún tema, ni
personal ni ético ni religioso, ni
hay un mandamiento de la Igle-
sia que impida trabajar ese día.
Muy por el contrario, la Iglesia
acompaña a los que son creyen-
tes en sus realidades y también
está con las personas que traba-
jamos ese día y otros”.

—¿Qué le pareció el dictamen
de la DT?

“Las cláusulas tácitas que
uno incorpora en los contratos,
primero, hay que verificarlas
caso a caso. Esto no es masivo
(...). Los distintos actores del co-
mercio han analizado, por su-
puesto, los contratos de trabajo
que tienen y los que abrirán es-
tán cumpliendo la normativa
laboral. Incluso, están yendo
más allá y ofreciendo algunos
beneficios adicionales”.

—La DT señaló que podía fisca-
lizar...

“La fiscalización es bienveni-
da porque siempre necesitamos
tener claro que, cuando no se
cumple, hay un fiscalizador que
puede multarlo. Pero en este ca-
so se está cumpliendo la norma-
tiva, el Viernes Santo no es un
feriado irrenunciable y, por lo
tanto, se puede abrir”.

“Hay acuerdos con una gran cantidad
de trabajadores que van a trabajar
voluntariamente (...); parecería poco
serio retroceder en eso”

N. BIRCHMEIER RIVERA

CÁMARA DE COMERCIO DE SANTIAGO DEFIENDE APERTURA DE TIENDAS EN VIERNES SANTO:

María Teresa Vial señala que se reunieron con el cardenal Fernando Chomali, la principal voz

opositora de la Iglesia al funcionamiento del retail en el feriado. “No siempre vamos a estar de

acuerdo en todo”, dice.
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‘‘No me parece que
tengamos un dilema ético.
El trabajo no va en contra
de los preceptos religiosos,
al revés”.

MARÍA TERESA VIAL
Presidenta de la CCS

Andrés Herrera (55 años, ca-
sado con hijos) es socialista,
pero tiene pocas redes polí-
ticas, o más bien no las apro-

vecha, dicen cercanos. Es el primer di-
rector del Sernac elegido por ADP, se-
gún afirman en el servicio, con conoci-
miento técnico, pero gente que
colaboró con él asegura que este abo-
gado no lee el contexto político a la ho-
ra de involucrarse en algún caso con al-
guna empresa, como cuando arreme-
tió contra BancoEstado por los cobros
no reconocidos en las cuentas de per-
sonas, justo cuando la entidad estatal
ya enfrentaba una polémica por los nu-
merosos autofraudes por parte de
clientes que aseguraban que les habían
robado de sus cuentas, habiendo sus-
traído ellos mismos el dinero, para lue-
go duplicarlo con una devolución. A
su vez, estando Jéssica López (PS y ac-
tual ministra de Obras Públicas) a la
cabeza de la entidad estatal. Luego se
lanzó con varias acciones en contra de
algunas empresas sanitarias por cortes
de suministro, encontrándose con Ló-
pez nuevamente, ya que la Superin-
tendencia de Servicios Sanitarios
(SISS) depende del MOP.

Cree que tiene autonomía, pero en
realidad el Sernac depende de Econo-
mía para operar, dicen. La tienda que
dirige ha visto crecer las denuncias por
Ley Karin, pasadas de tejo o no, aun-
que atribuidas a una tensión con la aso-
ciación de funcionarios.

Abogado de la Universidad de Chi-
le, magíster en Derecho de las Teleco-
municaciones y de las Tecnologías de
la Información de la Universidad Car-
los III de Madrid, diplomado en Dere-

cho del Consumidor de la Pontificia
Universidad Católica de Chile, entre
otros pergaminos, tiene a su haber el
despido de unos cuatro encargados de
comunicaciones, y varios jefes de gabi-
nete durante su gestión. Varias perso-
nas que lo han asesorado, señalan, en
off, que “si bien es un caballero, muy
cordial, culpa a los demás por los erro-
res. Al principio te ama, pero si come-
tes un error, caes en desgracia”. 

Lleva varios años en el servicio, pero
con interrupciones. Fue subdirector
jurídico (2014-2018), salió y volvió en
octubre de 2022, el primer año de Ga-
briel Boric en la Presidencia. Excolabo-
radores lo describen como un funcio-
nario con un buen perfil técnico, pero
“sin la muñeca política que se requiere
para ocupar un cargo como este”.
Otros indican que, durante su paso por
la subdirección, estuvo abocado a una
tarea “administrativa” de dar respues-
tas a solicitudes por Transparencia.

Asimismo, cercanos manifiestan
que cuando se lanza contra una em-
presa por una falta con los consumido-
res parte como “caballo inglés, pero ve
muchos peros en el camino que lo ha-
cen desistirse. Si el Sernac no tenía mu-
chos dientes o facultades, ahora me-
nos. Tampoco tiene un buen foco para
publicitar estudios de mercados que
realmente tengan resonancia pública.
Esta es una buena estrategia, si los ru-
bros que se eligen son los adecuados,
pues las empresas tienen un temor re-
putacional”, indican.

Sobre esta crítica, Herrera responde
que desde el año 2022, y hasta la fecha,
“hemos elaborado 90 estudios (21 solo
este año 2025), hemos gestionado 274
reportes de vigilancia (81 este año),
406 recalls de seguridad de productos

CÉSAR SOTTOVIA JARA

ASUMIÓ EN OCTUBRE DE 2022 BAJO EL GOBIERNO DE GABRIEL BORIC

Excolaboradores y Conadecus lo critican, pero Herrera dice

que crecen las fiscalizaciones y destaca varios acuerdos.

Andrés Herrera: El director del Sernac
al que no le gusta mostrar los dientes

Previo al
Sernac, An-
drés Herrera
tiene una

trayectoria
laboral de más

de 20 años en la
Subtel y el Consejo

para la Transparen-
cia.

(41 casos este 2025), hemos levantado
45 alertas ciudadanas (12 en 2025), en-
tre otras acciones”. 

Entre estas investigaciones, él desta-
ca un estudio de publicidad sexista,
precios de canasta menstrual, estudios
para mejorar decisiones financieras,
ranking de seguros, Impuesto Rosa,
“todas temáticas muy relevantes y de
alta incidencia pública”, dice.

En el ámbito de las acciones colecti-
vas, exasesores dicen que estas han de-
caído en número de acciones de com-
pensación y resultados. Discrepan que
el Sernac no tenga dientes, ya que pue-
de iniciar juicios colectivos de los más
importantes del mundo. “No hay
agencias que tengan juicios colectivos
que puedan aplicar un máximo de US$
40 millones, y daños morales colecti-
vos y daños punitivos (...) es una he-
rramienta muy potente”. Sin embargo,
advierten que Herrera se inclina por
armar mesas de trabajo con las compa-
ñías con el objeto de establecer acuer-
dos extrajudiciales, cuando la ley obli-
ga a presentar juicios colectivos o pro-
cedimientos voluntarios colectivos.
No hay más opciones, afirman, ya que
los procedimientos administrativos
para los casos individuales “son un
bluff, porque si hay 200 mil reclamos,
la posibilidad de que el Estado inicie
230 mil procedimientos administrati-
vos no tiene sentido”. Agregan que
una de las iniciativas exitosas en el pa-
sado, el Sernac Financiero, quedó rele-
gada, pues consideraron que varias de
estas gestiones están circunscritas al
quehacer de la CMF.

Sin embargo, Andrés Herrera retru-
ca que “esta gestión se ha traducido,
solo este año 2025, en la presentación
de seis demandas colectivas. Adicio-
nalmente, en 2025 hemos interpuesto
175 juicios de interés general a lo largo
del país, y durante 2024 superamos
los 1.000 juicios de interés general a ni-

vel nacional”.
A g r e g a q u e

desde enero a
la fecha han
r e a l i z a d o
359 fiscali-
z a c i o n e s
presenciales
en todas las
regiones, lo
que repre-
senta un al-
za del 86%
respecto del
mismo período
del año anterior.
Por otro lado, durante
el año 2024, dice que se realizaron
1.190 fiscalizaciones a nivel nacional.

A su vez, precisa que el foco de su
gestión lo pusieron desde el comienzo,
“principalmente, en fortalecer la pro-
tección de las personas consumidoras
más vulnerables del país, como son los
jóvenes y personas mayores”, y que
han buscado detectar abusos y malas
prácticas, privilegiando mecanismos
preventivos y modelando conductas
de las empresas.

Administración
controvertida

Hernán Calderón, presidente de la
asociación de consumidores Conade-
cus, manifiesta que la labor de aproxi-
madamente tres años del director del
Sernac “ha sido bastante controverti-
da. Hay falta de cumplimiento de los
deberes en temas de reclamos y tam-
bién ha tenido una actitud obstruccio-
nista permanente en contra de las aso-
ciaciones de consumidores, más enci-
ma que también dentro de los procedi-
mientos voluntarios colectivos no ha
cumplido con la legislación vigente.
Creemos que los acuerdos conciliato-
rios que ha hecho con las empresas

eléctricas más son perdonazos que
compensaciones e indemnizaciones
para los consumidores”. Añade que
lo anterior es reflejo “del tipo de ges-
tión que ha tenido, con mucho cam-
bio, infinidad de jefas de gabinete y de

directores de servicio, subdirectores,
ha habido un cambio permanente con
una actitud bastante poco amigable
con los funcionarios, quienes ya han
presentado una carta de reclamo al Pre-
sidente de la República”.

Pero Herrera asegura que, por el
contrario, se ha logrado reposicionar
públicamente al Servicio como un ac-
tor importante, “transformándonos en
articuladores y gestores de una gran
crisis, como fue el caso de los cortes de
luz del 2024 con las eléctricas, actuan-
do rápido, con liderazgo en este pro-
blema y logrando históricos resulta-
dos; construyendo puentes de confian-
za con el sector privado; ampliando el
accionar hacia sectores que han adqui-
rido cada vez más importancia, como
los servicios básicos; por primera vez,
acciones colectivas en mercados de la
transmisión eléctrica (interpretando
siempre la ley para proteger más y me-
jor a los consumidores), y cerrando
acuerdos judiciales históricos que be-
nefician a los consumidores, especial-
mente a los más vulnerables, como, por
ejemplo, en los casos de VTR y SMU
(Unimarc)”. Y finaliza: “El Sernac ja-
más ha protegido, antes, hoy ni nunca,
a empresa alguna, y siempre ha cum-
plido con su mandato legal”. 
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